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РФ. Треть вертолетов 
прекратят полеты 

Россия может остаться без 30% вертоле-
тов в течение года, сказал глава крупнейше-
го оператора вертолетов Utair Андрей Мар-
тиросов. Он представил свой сценарий во
время выступления на форуме HeliRussia.
Приоритетной проблемой отрасли он назвал
нехватку вертолетных двигателей и сложно-
сти приобретения агрегатов и комплектую-
щих изделии. Дефицит двигателей, по его
словам, возник у вертолетов как иностран-
ного, так и отечественного производства.

Ростовская область. Макароны 
в рассрочку

В Ростове-на-Дону и Ставрополе запусти-
ли первую в России оплату продуктов по ча-
стям. Покупатель сразу оплачивает 25%
стоимости покупки, остальное – тремя рав-
ными платежами раз в две недели. Опыт пла-
нируют распространить и на другие регионы.
Сервисом могут пользоваться клиенты лю-
бого банка с любой картой. «Следующий шаг
– маткапитал на хлеб с картошкой», – ком-
ментируют ростовчане новацию власти в
соцсетях. 

Брянская область. Узницу 
концлагеря лишили 
соцподдержки

Отдел соцзащиты Карачевского района от-
казал женщине в выдаче удостоверения, ко-
торое давало бы ей право на соцзащиту как
бывшей узнице концлагеря. Женщина обра-
тилась в прокуратуру. Та подтвердила, что
жительница Брянской области находилась в
концлагере во время войны. Дело дошло до
суда, после того как прокуроры обратились
с иском для защиты прав пенсионерки. Ло-
гику нынешних чиновников объяснить ника-
кими доводами невозможно.

РФ. Расходы на школьные 
выпускные выросли 
в 1,5–2 раза

Расходы родителей на организацию вы-
пускного бала для девятиклассников по Рос-
сии выросли почти вдвое, для одиннадцати-
классников – почти в полтора раза, сообщил
сервис SuperJob, который провел исследо-
вание в мае 2023 года. В среднем по РФ ро-
дители собирают по 10,5 тыс. рублей на вы-
пускной в 9-м классе и по 16,5 тыс. – в 11-м
классе. При этом расценки в Москве и Пе-
тербурге еще выше. «Одеть выпускника об-
ходится семейному бюджету недешево. На-
ряд сына-девятиклассника в Новосибирске
стоит в среднем 12,3 тыс. рублей, одинна-
дцатиклассника – 13 тыс. рублей. Образ для
дочери-выпускницы облегчает родительский
кошелек на 11,8 тыс. рублей в 9-м классе и
на 12,3 тыс. рублей – в 11-м классе», – уточ-
нили в компании.

Владимирская область.
Закрывают уникальный роддом  

Во Владимирской области роженицы и аку-
шерки отправили президенту петицию, пыта-
ясь отменить решение минздрава о закрытии
акушерского корпуса областного роддома.
Корпус – единственный специализирующий-
ся на беременностях с патологией. Минздрав
затеял перепрофилирование роддома и со-
кращение количества коек в три раза. Госу-
дарство ратует за рождаемость, а региональ-
ный минздрав решил не поддерживать слож-
ные беременности, сказано в петиции.

Москва. Похоронили закон, 
правду и свободу

В Москве неизвестные активисты возло-
жили траурные венки у зданий Генпрокура-
туры, СК РФ, Администрации президента,
уполномоченного по правам человека и Гос-
думы. На венке, который появился у входа в
Госдуму, написано: «Здесь похоронена сво-
бода народа», возле Генпрокуратуры: «Здесь
похоронен закон», возле Следственного ко-
митета: «Здесь похоронена правда», у упол-
номоченного по правам человека: «Здесь по-
хоронены права человека». Полицейские
сняли с поезда и задержали двух активисток,
возложивших венок к Генпрокуратуре, пишет
ОВД-Инфо (признано иноагентом в РФ). Их
отпустили с протоколом по статье о наруше-
нии правил проведения публичного меро-
приятия.

Социальная 
хроника 2023

КРЕПИТЬ ЗОЛОТОЕ ЗВЕНО
– Наша Республика Саха (Якутия)

готовится отметить грандиозный
юбилей – 400-летие вхождения в со-
став России. Жители региона на-
деются, что в программных доку-
ментах правительства РФ найдется
место для мероприятий по улучше-
нию жизненных условий северян.

У Якутии множество проблем. Наш
народ надеется, что при подготовке
к большой дате они будут решаться.

Во-первых, нам необходимо восста-
новить прежнюю схему доставки грузов в
удаленные районы воздушным транс-
портом.

Во-вторых. Казалось бы, Якутия при
ее несметных богатствах должна быть
одним из богатейших регионов Россий-
ской Федерации. А на деле Якутия –
должник, за ней числится около 50 мил-
лиардов государственного долга, и она
числится в составе беднейших россий-
ских регионов, стоит с протянутой рукой
перед государственной казной, а не сре-
ди тех субъектов-доноров Федерации,
которые существенно пополняют казну.

Раньше Якутия работала на государст-
во, а сейчас непонятно на кого. Создает-
ся впечатление, что Республика превра-
тилась в некий остров сокровищ для от-
дельных состоятельных личностей с хо-
рошим аппетитом. К чему это приведет, к
сожалению, до сих пор никто не проана-
лизировал.

Убежден, что в связи с принятием за-
конов, касающихся освоения северных
территорий, правительству надлежит
еще раз внимательно пересмотреть фе-
деральные целевые программы.

В-третьих, глядя на цивилизованную
транспортную инфраструктуру в цент-
ральной части России и шикарные под-
земные переходы в Москве, жителям
Якутии хотелось бы видеть подобное и у
себя.

С началом весны на территории Яку-
тии началась распутица, и все мучаются,
преодолевая бездорожье. 

Как передвигались 30 лет назад, так
передвигаемся и сейчас. Народ скапли-
вается на правом и левом берегах могу-
чей сибирской реки Лены. Еще в 2011 го-
ду недалеко от столицы региона Якутска
с размахом запустили железную дорогу,
назвав ее «золотым звеном». Но, как все-
гда, не довели до нужного пункта, и по-
езд теперь высаживает всех пассажиров
на правом берегу реки Лены. 

В итоге получили полнейший хаос. Ни
один из руководителей субъекта не упо-
рядочил этот вопиющий хаос. Люди пла-
тят неоправданно завышенные тарифы
за всего лишь какие-то полчаса езды. 

Помнят ли об этом руководители? Что
первый президент Якутии – Николаев
Михаил Ефимович, что второй – Штыров
Вячеслав Анатольевич, что третий – Бо-
рисов Егор Афанасьевич, и, наконец,
четвертый глава Якутии – Николаев Ай-
сен Сергеевич, вспоминали о недострое
в период выборных кампаний. Тогда все,
на словах, начинали строить виртуаль-
ный мост через Лену.

Дошло до того, что я был вынужден об-
ратиться к Генеральному прокурору Иго-
рю Викторовичу Краснову для защиты
конституционных прав моих избирателей
на свободное, доступное перемещение к
столице региона. 

Что в этот раз получилось? Буквально
вчера узнал. Мне рассказали: когда про-
куратура начала проверку, проезд стоил
500 рублей, но, как только прокуратура
ушла, цена проезда взлетела до 3 тысяч
рублей. А ведь кошелек якутянина не-

большой, не 90 тысяч рублей в месяц,
как отчитывается власть, а начнем с 20
тысяч, и не ошибемся. 

То есть на деле я, депутат Государст-
венной Думы, вместе с прокуратурой
оказались бессильными перед властями
Якутии? Хотя предписание прокуратуры
в адрес исполнительной власти Респуб-
лики Саха (Якутия) на имя главы Якутии
Николаева Айсена Сергеевича об устра-
нении недоработок было направлено
еще в начале апреля. 

Тогда для чего мы принимаем законы,
коллеги?

В-четвертых, на площади Ленина в
столице Республики, в городе Якутске,
уже несколько лет назад под предлогом
ремонта был огорожен памятник Ленину,
а в прошлом году он был демонстратив-
но снят с постамента автокраном и уве-
зен грузовиком. Как понимать эти дей-
ствия? Мы же помним, как все начина-
лось на Украине. Хотим, чтобы и у нас
было как там? 

Отдельная тема – транспортная ин-
фраструктура. В век развития технологий
она занимает особую роль в освоении
территорий. За 40 лет были всякие про-
екты по переходу Лены. Наши отече-
ственные ученые в области мостострое-
ния и тоннелестроения подавляющим
большинством были за строительство
тоннеля под рекой Леной. 

Якутия, в принципе, и сейчас могла бы
справиться с транспортной логистикой, ес-
ли бы привлекла настоящих специалистов
в области транспорта, ведь нам скоро при-
нимать закон о северном завозе. Но вот
как доставлять грузы, товарищи? 

Там бездорожье, где отсутствуют обыч-
ные грунтовые дороги. Добраться до по-
селков городского типа, расположенных
в среднем на расстоянии 200–500 кило-
метров один от другого, можно только с
помощью малой авиации. Но после того
как государственная собственность пе-
решла в частные руки, Якутия лишилась
малой авиации. А без нее, с точки зрения
транспортной доступности, образно го-
воря, мы впали в средневековье.

В-пятых. При отсутствии мостострои-
тельного предприятия выборные обеща-
ния построить Ленский, Алданский, Ви-
люйский, Амгинский мосты я считаю
форменным издевательством над нашим
населением.

Несколько слов о СВО и средствах
массовой информации, которые, с моей
точки зрения, обязаны объединять на-
цию в этот сложный период, а не разла-
гать. Но некоторые журналисты ради де-
шевого популизма, смакуя и пережевы-
вая негативные стороны происходящего
на линии фронта на Украине СВО, на-
пример, факт дефицита боекомплектов,
будоражат умы граждан России, и не по-
нимают, что тем самым помогают нашим
недругам нагнетать политическую обста-
новку внутри нашей страны. При этом да-
же те журналисты, которые состоят на
госслужбе, совершенно не объясняют
народу, что все эти беды, включая дефи-
цит боекомплектов, – последствия пре-
дательства Горбачева. 

Как бы там ни было, но день 24 фев-
раля 2022 года примечателен тем, что
Россия всему миру дала понять, что Дя-
дя Сэм для России уже не дядя, и на-
чала не на словах, а на деле с оружием
в руках оказывать сопротивление на-
шим недругам. Глядя на растущий по-
тенциал резервов в тылу России, я лич-
но без тени сомнения уверен, что в на-
шем календаре появится еще один
праздничный день, который будем от-
мечать так же торжественно, как день 9
Мая 1945 года.

Петр АММОСОВ, депутат Госдумы (Якутия, КПРФ)

Слово с трибуны

УАЗ: «Зарплаты нет!», «Завод бастует!»

«Патриоты» замерли на конвейере
В социальных сетях сотни тысяч лю-

дей уже посмотрели видео с фрагментом
забастовки рабочих сборочного цеха
Ульяновского автозавода (УАЗ). 

По информации источников, присут-
ствовавших на митинге, незадолго до
окончания смены рабочие выдвинули
требование повысить зарплату. Они
остановили конвейер, где собирают
«Патриоты», и вся линия прекратила ра-
боту. Обычно зарплата выплачивается
на заводе вовремя, но размер ее не
устраивает работников. Они потребова-
ли немедленного увеличения окладов.
Требование коллектива главного сбо-
рочного цеха поддержали рабочие дру-
гих цехов. На опубликованном видео
видно, что на территории УАЗа собра-
лись рабочие возле сошедших с конвей-
ера автомобилей, слышны возгласы:
«Зарплаты нет!», «Завод бастует!» 

Наблюдатели сообщили, что гене-
ральный директор УАЗа Алексей Спи-
рин вышел, чтобы успокоить людей. Он
заявил, что с июля уровень оплаты труда
будет повышен на 12% и следует ожи-
дать новой индексации.

По словам Константина Сазонова, ру-
ководителя департамента информации
и общественных связей: «Гендиректор
ответил на все волнующие вопросы: от
обеспечения спецодеждой до улучше-
ния условий труда. Их была масса…»

После нелицеприятного разговора с
бастующими рабочими Спирин начал
прием по индивидуальным заявлениям.

Как рассказали бастующие, за по-
следний месяц сотрудники завода по-
лучили в среднем по 20 тыс. рублей. Ру-
ководство завода утверждает, что сред-
няя зарплата на УАЗе выше средней по
региону. 

Тем временем проявила интерес про-
куратура Засвияжского района. На за-
вод выехал и.о. прокурора района Анд-
рей Ефремкин, который «проанализи-
ровал вопросы своевременности и пол-
ноты выплаты трудовому коллективу
заработной платы». Странно, но про-
курор заявил, что «протеста, митингов
или забастовок не было». Об осталь-
ном можно будет говорить по итогам
проверки.

Уже ближе к полуночи на ситуацию

отреагировали в правительстве Уль-
яновской области. Там сообщили, что
губернатор Алексей Русских планиру-
ет встречу с гендиректором УАЗа, и ру-
ководителем профсоюза автозавода.
На совещание также пригласят мини-
стра экономики Николая Зонтова.           

На опубликованном видео отчетливо
слышны требования рабочих поднять
мизерную зарплату, на которую сего-
дня невозможно прожить. По итогам
забастовки рабочие составили коллек-
тивное обращение к гендиректору
предприятия. Они потребовали увели-
чить почасовые ставки и оплату труда,
а также изменить пункт договора о вы-
плате зарплат, убрав оттуда обтекае-
мую формулировку «c учетом финан-
совых возможностей».

В своем обращении бастующие ука-
зали, что они получают слишком мало
по сравнению с другими предприятия-
ми в Ульяновской области. Ответ по-
просили дать не позже, чем через 10
дней – реакции от руководства они бу-
дут ждать на «повторном собрании
трудового коллектива» 1 июня.

По сообщению информагентства «Равенство»:

– Сегодня состоится очередное
пленарное заседание Государст-
венной думы, но перед этим засе-
данием мы хотели бы все-таки вы-
разить позицию фракции по пово-
ду социально-экономической си-
туации и, в частности, отношения
органов власти к трудовым коллек-
тивам и к простому работнику. По
большому счету мы сегодня видим
и рост прибыли разных предприя-
тий, и рост прибыли банков, и рост
количества миллиардеров. Но про-
блема отношения к простому чело-
веку, к рабочему человеку не ме-
няется. Свидетельством этого яв-
ляется и забастовка на Ульянов-
ском автомобильном заводе, где ра-
бочие требовали элементарного:
повысить заработную плату, в дан-
ном случае до уровня конкурент-
ного, ну и, естественно, обеспечить
ее реальную индексацию. Это стра-
тегическое предприятие, которое

выполняет в том числе и гособо-
ронзаказ. Но мы не уделяем реаль-
ного внимания к нуждам рабочих.
Это серьезное упущение госу-
дарственных органов. Именно че-
ловек труда, именно те люди, кото-
рые трудятся на подобных пред-
приятиях, обеспечивают сегодня
не только обороноспособность
страны, но и в принципе являются
локомотивом экономики. Это от-
нюдь не банкиры, не бизнесмены
находятся сегодня в первых рядах,
а именно те люди, которые своим
трудом создают материальные бла-
га, этот самый прибавочный про-
дукт… Если же говорить о сего-
дняшней повестке дня, то, увы, и
сегодня нет законопроектов, кото-
рые бы защищали рабочих. Я имею
в виду со стороны Российской Фе-
дерации. Нет законопроектов, ко-
торые каким-то образом облегчали
бы профсоюзную деятельность.

В законотворчестве мы не уделяем 
реального внимания нуждам рабочих

Зарплата рабочих УАЗа в 2022 г. стала в 35 раз меньше, чем у
топ-менеджмента. Этому контингенту управленцев Ульяновско-
го автозавода за год суммарно повышено вознаграждение с 144
до 352 млн руб., следует из данных отчетности. Число сотрудни-
ков при этом снизилось с 30 до 22. То есть в месяц доход был 0,4
млн, а стал 1,3 млн руб. – в 3 раза больше. С июня 2022 г. топ-ме-
неджеры там стали новыми собственниками. Из 49 текущих ва-
кансий, что нашло «Равенство», среднее предложение всего 35
300 руб. Так, 35–40 000 руб. предлагают ведущему инженеру по
электрооборудованию автомобилей. Но и 38 000 – это в 35 раз
меньше, чем у топ-менеджмента.

Судьба построенного советским народом Завода имени Ста-
лина в 1941 году наглядно показывает, до чего доводят передо-
вые предприятия «эффективные» собственники. 

В 2000 г. убытки подскочили до $30 млн. Новые, более «эф-
фективные» менеджеры взялись за УАЗ всерьез. «Завод изба-

вился от социальных учреждений. Следующим шагом стала оп-
тимизация. Специальная группа с секундомерами и видеокаме-
рами отслеживала все действия рабочих», – восторгались тогда
многочисленные проправительственные СМИ. Оказалось, что
60% времени тратили неэффективно. Мотивировать решили не
столько повышением зарплат, сколько пинками: если в 2000 г. на
УАЗе работало 25 000 человек, то в 2005 г. – 16 000, хотя обеща-
ли рост до 30 000. Сейчас их 6400.

За 1991–2022 гг. производство авто на УАЗе упало на 35%, а
сотрудников сократили на 3/4.

Рынок завел УАЗ в тоннель, где в конце не видно света. «Эффек-
тивные» собственники резали инвестиции и смежные производства
комплектующих, делая ставку на их закупку за рубежом: УАЗ Patriot
стал лишь на 50% патриотичным. Это аукнулось сейчас, когда на
фоне санкций УАЗ собирал разукомплектованные авто (без поду-
шек безопасности, ABS, курсовой стабилизации).

Первый секретарь Ульяновского обкома КПРФ А.В. Куринный
объяснил журналистам перед заседанием в Госдуме:



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ F 20 мая 2023 г. F №54  [15316]2

Москва. INTERFAX.RU. За по-
следние пять лет Россия потеряла 50
тысяч научных сотрудников, со-
общил вице-президент РАН, пред-
седатель Сибирского отделения
РАН Валентин Пармон на общем
собрании отделения.

«Основная проблема в России
сложилась следующая: в течение
последних пяти лет только Россия
– никакие иные страны не потеря-
ли столько работающих в научной
сфере – потеряла 50 тысяч человек.
Сейчас, когда все говорят о том,

что технологический суверенитет,
будущее зависит от наукоемких
технологий, вопрос заключается в
том, что Россия как государство
упустило тех, кто может это де-
лать», – сказал академик.

Чтобы дойти до уровня техноло-
гически развитых стран и при-
влечь способных людей в науку,
необходимо кратное увеличение
финансирования исследований,
отметил Пармон.

«Требование Академии наук –
мы надеемся, что оно будет все-та-
ки услышано руководством стра-
ны, прежде всего Минфином, Го-
сударственной думой – повышение
уровня финансирования науки
приблизительно в три раза, чтобы
можно было дойти хотя бы до при-
близительно среднего уровня тех-
нологически развитых госу-
дарств», – сказал он.

При этом действующая норма,
что зарплата ученых должна быть
не ниже двойного размера средней
зарплаты по региону, является
дискриминационной, считает ви-
це-президент РАН.

«Естественно, стоит вопрос о
дискриминации зарплаты ученых в
регионах и мегаполисах, потому
что 200% по отношению к средней
зарплате – это несерьезно, наука –
она везде наука», – считает Пар-
мон.

Валентин Николаевич Пармон – со-
ветский и российский ученый. Специа-
лист в области катализа и фотокатализа,
химической кинетики в конденсирован-
ных фазах, химической радиоспектро-
скопии, химических методов преобразо-
вания энергии, нетрадиционных и воз-
обновляемых источников энергии. Док-
тор химических наук, профессор, акаде-
мик РАН, лауреат Государственной пре-
мии России. В 2017 году избран предсе-
дателем Сибирского отделения РАН и
вице-президентом Российской академии
наук. Возглавляемый В. Пармоном Ин-
ститут катализа имени Г.К. Борескова
СО РАН является одним из лидеров по
масштабам инновационной деятельно-
сти в России в области химической про-
мышленности и природоохранных тех-
нологий, который ведет успешные рабо-
ты по новым перспективным направле-
ниям энергетики и транспорта.

Новые технологии
для медицины 

Сибирь знаменита талантливыми уче-
ными. Местные технопарки, научные
центры ежегодно трудятся над тем, чтобы
человеческая жизнь становилась лучше.
Ученые из Новосибирского института хи-
мии твердого тела и механохимии и Ново-
сибирского института автоматики и элек-
трометрии СО РАН создали модель 3D-
принтера для печати биокерамических
имплантов, которые являются основой
для роста костей. По мнению разработчи-
ков, несмотря на прочность костной тка-
ни, она чувствительна к ударам. Если по-
скользнуться и упасть, в костях могут по-
явиться трещины. К тому же после пере-
несенных человеком тяжелых болезней в
костной ткани образуются пустоты. За-
полнять подобные полости можно им-
плантами. Наиболее подходящий матери-
ал для таких изделий – гидроксиапатит,
который входит в состав костей и зубной
эмали. Химики из сибирской столицы син-
тезировали его в виде порошка. Это поз-
волит пациентам с травмами такого рода
полноценно жить. Ключевая особенность
разработки – время. На изготовление од-
ного импланта уходит всего несколько ча-
сов. Первые результаты показали, что
костная ткань с порошковым имплантом
восстанавливается быстрее. Материал
доказал свою эффективность. 

С НАЦИОНАЛИЗАЦИИ
СНЯТО ТАБУ?

Слово «национализация» в
Российской Федерации с мо-
мента ее возникновения бы-
ло табуировано. В фаворе у
государственных чиновни-
ков, олигархов и всякого рода
либералов было слово «при-
ватизация». Вроде бы «на-
ционализация» и «приватиза-
ция» – две стороны одной ме-
дали, но слово «приватиза-
ция» в российском законода-
тельстве встречается много-
кратно, а вот по поводу «на-
ционализации» – полное
умолчание.

Тема национализации была
табуирована до 24 февраля
прошлого года, когда нача-
лась специальная военная
операция (СВО) на Украине,
а за ней последовала мощная
санкционная война коллек-
тивного Запада против Рос-
сии.

Вот тогда из уст
многих политиков
и общественных
деятелей зазвучали
призывы к нацио-
нализации. Во-пер-
вых, национализа-
ции активов тех
иностранных компаний, ко-
торые работали в нашей стра-
не и заявили о своем уходе из
России по причине несогла-
сия с действиями Москвы на
Украине. Во-вторых, нацио-
нализации компаний и иного
имущества тех российских
предпринимателей, которые
либо покинули Россию, либо,
оставаясь в стране, все равно
демонстрировали своей несо-
гласие с СВО.

Через некоторое время ста-
ло понятно, что на позициях
такого несогласия находится
большинство российских
олигархов, которые получили
свои активы от государства в
результате бандитской прива-
тизации и мошеннических за-
логовых аукционов 1990-х го-
дов. Все это спровоцировало
новую волну требований в
народе по пересмотру итогов
чубайсовской приватизации.
А пересмотр итогов и пред-
полагает национализацию. 

Национализации стали
требовать даже некоторые
прорежимные «народные из-
бранники» в Государствен-
ной думе. Так, в марте про-
шлого года группа депутатов
Госдумы от «Единой России»
предложила ввести внешнее
управление в иностранных
компаниях, заявивших о
своем несогласии с СВО и
объявивших о планах поки-
нуть нашу страну. В частно-
сти, секретарь генсовета
«Единой России» Андрей
Турчак заявил о возможно-
сти национализации таких
компаний: «Мера это край-
няя, но ударов в спину мы не
потерпим, а наших людей за-
щитим. Это настоящая вой-
на, и уже не против России в
целом, а против граждан», –
и при этом он пообещал
«жесткие ответные меры, по
законам военного времени».

Правда, с самого верха рос-
сийской власти кто-то неза-
метно стал осаждать эти по-
рывы отдельных «народных
избранников». Судя по всему,
была дана негласная команда
исключить национализацию
из списка наших возможных
ответов на западные санк-
ции. Так, спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиен-
ко высказала свое мнение об
иностранных компаниях в
России: «Они должны будут
определиться, будут ли они
продолжать работу в России
или все-таки уйдут. На этот
счет у нас есть свои сцена-
рии, свои предложения… Я
лично против какой-либо на-
ционализации, считаю, что
этого делать не стоит. Но
есть другие варианты замены
их российскими компаниями,
акционерами».

И уж окончательно, каза-
лось бы, точку в вопросе на-
ционализаций поставил пре-
зидент РФ Владимир Путин.
На заседании клуба «Валдай»
в конце октября 2022 года он
заявил: «Люди коммунисти-
ческих убеждений считают,
что нужно в основном все
опять национализировать
<…> Насколько это эффек-
тивно, трудно сказать. В чем-
то и где-то, в какой-то кон-
кретной исторической ситуа-
ции мы тоже не отказываем-
ся от этого, но мы этого не
делаем. У нас нет необходи-
мости никакой. Мы исходим
из того, что нужно использо-
вать наиболее эффективные
инструменты развития стра-
ны, рыночные принципы». 

Правда, президент на засе-
дании клуба «Валдай» выра-

зился крайне осторожно:
«…В какой-то конкретной ис-
торической ситуации мы то-
же не отказываемся от этого
[национализации]». По той
причине, что к тому моменту
уже был первый прецедент
национализации. 30 июня
2022 года президент подпи-
сал указ «О применении спе-
циальных экономических
мер в топливно-энергетиче-
ской сфере в связи с недру-
жественными действиями не-
которых иностранных госу-
дарств и международных ор-
ганизаций». Он предусматри-
вал национализацию компа-
нии «Сахалин Энерджи Ин-
вестмент Компани Лтд», дей-
ствующей в рамках всем из-
вестного проекта «Сахалин-
2». Она ранее имела другое
название, принадлежала ча-
стично иностранным инве-

сторам, занималась и продол-
жает заниматься разработкой
Пильтун-Астохского и Лун-
ского месторождений нефти
и газа на условиях соглаше-
ния о разделе продукции.
Имущество компании, соз-
данное в рамках соглашения,
согласно президентскому
указу, переходило в собствен-
ность государства.

Позднее возник еще один
прецедент – национализация
различных объектов движи-
мого и недвижимого имуще-
ства украинских олигархов в
Крыму по решению Госсове-
та Крыма.

Но массовой и масштабной
национализации не было. Бо-
лее того, время от времени
раздавались призывы проти-
воположного смысла – вер-
нуться к приватизации. Наи-
более резонансным стало за-
явление главы ВТБ Андрея
Костина. В апреле этот банкир
в колонке для РБК писал, что
для построения новой модели
роста экономики на основе
внутренних ресурсов нужны
деньги, привлечь которые
можно в том числе с помощью
перезапуска приватизации.
Приватизация, помимо при-
влечения в бюджет средств от
продажи имущества, будет, по
мнению банкира, поощрять
конкуренцию, способствовать
укреплению основ рыночных
механизмов, приданию дина-
мики дальнейшему развитию
фондового рынка и «форми-
рованию новой генерации ме-
неджеров». Костин даже на-
звал активы, которые можно
было бы приватизировать: до-
ли в «Транснефти», РЖД,
«Почте России», непрофиль-
ные компании «Ростеха» и
«Росатома» и даже коньячные
заводы. Видимо, Костину бы-
ло поручено запустить проб-
ный шар, реакция на который
в обществе оказалась очень
резкой. В Кремле, откоммен-
тировали предложение главы
ВТБ, заявив, что не обсуждают
возможность возобновления
приватизации. Также замми-
нистра финансов Алексей
Моисеев сказал, что вопрос о
возобновлении приватизации
крупных активов не стоит на
повестке, доходы от нее в бюд-
жет на текущий год не заложе-
ны.

Вместе с тем многочислен-
ные события в мире и в Рос-
сии давали все новые и новые
поводы для того, чтобы вспо-
минать о национализации.
Это и новые пакеты антирос-
сийских санкций, и новые
факты предательства интере-
сов России нашими олигарха-
ми, и вопиющие случаи сры-
ва государственного оборон-
ного заказа, и преступное
казнокрадство в российском
ОПК (оборонно-промыш-
ленном комплексе) и т.д.

Депутаты Госдумы, пред-
ставляющие партийные
фракции КПРФ и «Справед-
ливой России», в ноябре про-
шлого года предприняли ряд
шагов, которые позволили бы
приступить к масштабной на-
ционализации.

Депутаты Госдумы от
«Справедливой России» со-
общили о подготовке зако-
нопроектов о национализа-
ции активов иностранных
юридических и физических
лиц. К этой мере было пред-
ложено прибегнуть в случае
если похищенные Западом
российские средства будут
направляться Украине, в том
числе ВСУ. Впрочем, лидер
партии Сергей Миронов вы-

разил надежду на то, что на-
ционализация не понадо-
бится и работающий в Рос-
сии зарубежный бизнес не
пострадает «из-за самоубий-
ственной политики своих
правительств». Предложен-
ные законы должны стать
упреждающим шагом Рос-
сии.

Примерно в это же время
лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов предложил провести в
России референдум об анну-
лировании итогов приватиза-
ции и смене экономического
курса страны. Он призвал
принять «бюджет победы»,
поставив заслон вывозу капи-
талов за рубеж, пересмотрев
систему налогов и национа-
лизировав стратегические от-
расли экономики. Также он
поддержал законодательную
инициативу «Справедливой

России» о национа-
лизации активов
иностранных юри-
дических и физиче-
ских лиц. «Наступа-
ет новое время. По-
ра вырвать нацио-
нальные богатства

из рук олигархии, аннулиро-
вать итоги грабительской
приватизации. Это в со-
стоянии сделать националь-
ным референдумом. Это бу-
дет юридически законно, мо-
рально справедливо, экономи-
чески верно. Только так Рос-
сия мобилизует ресурсы, про-
ведет новую индустриализа-
цию, обеспечит стремитель-
ное развитие и сможет гор-
диться новыми победами», –
подчеркнул Зюганов.

Примечательно, что до сих
пор все призывы и инициати-
вы, касающиеся национали-
зации, исходили либо от не-
зависимых политиков и об-
щественных деятелей, либо
от депутатов из Государст-
венной думы. Представители
исполнительной и судебной
ветвей государственной вла-
сти хранили полное молчание
по вопросу возможных на-
ционализаций. Не выступая
против, равно как и за. Экс-
перты обратили внимание на
это молчание, расценив его
как проявление неустойчиво-
го равновесия сил во власт-
ных структурах – тех, кто
против, и тех, кто за. 

Но вот только что пришла
новость, что председатель
Следственного комитета Рос-
сии Александр Бастрыкин,
выступая 13 мая на Петер-
бургском международном
юридическом форуме, пред-
ложил национализировать
основные отрасли экономики
страны. Это первый случай,
когда чиновник столь высо-
кого ранга высказался по во-
просу национализации, при-
чем однозначно за. Одним из
оснований для такого заявле-
ния стали слова главного сле-
дователя страны о неблаго-
получном положении в рос-
сийском оборонно-промыш-
ленном комплексе, где царит
казнокрадство и отсутствует
исполнительская дисципли-
на: «Мошеннические схемы
реализуются даже в сфере
оборонной промышленно-
сти». И добавил: «Дальше
уже просто ехать некуда».

Напомню, что 3 марта пре-
зидент России Владимир Пу-
тин подписал указ об особых
правилах работы предприя-
тий, которые выпускают про-
дукцию по гособоронзаказу.
Указом предусмотрено, что
на предприятиях, срываю-
щих оборонзаказ в период
военного положения, будет
вводиться внешнее управле-
ние, а прежние руководители
будут от него отстраняться.
Но, строго говоря, это еще не
национализация. Видимо, по
мнению Бастрыкина, упомя-
нутый указ президента – не-
обходимое, но недостаточное
условие для наведения по-
рядка в российском ОПК. И
он предлагает полноценную
национализацию. Причем не
только предприятий из реест-
ра ОПК, но и других отрас-
лей экономики, от которых
эти предприятия зависят.
«Мы говорим, по сути, об
экономической безопасности
в условиях войны… А дальше
– следующая ступень – давай-
те пойдем по пути национа-
лизации основных отраслей
нашей экономики», – сказал
Бастрыкин.

Хотелось бы верить, что
это правильное предложение
высокопоставленного госу-
дарственного чиновника бу-
дет воплощаться в жизнь.
Причем уже в этом году. По-
беду в войне мы откладывать
не можем.

В связи со спецоперацией в
Государственной думе введен
специальный режим работы,
чтобы быстро принимать зако-
ны, необходимые государству в
условиях военного времени. 

Да, обстановка серьезная! На
Россию наложено более 14 000
экономических санкций, изъята
половина золотовалютных ре-
зервов и других финансовых
средств, экономика в упадке,
необходимо импортозамеще-
ние, но нет импортных компо-
нентов, своих нет тоже. Приго-
жин кричит на весь мир: дайте
снаряды, или он уйдет с фронта,
гибнут тысячи русских солдат.
И вот в этой обстановке Госу-
дарственная дума в спешном
порядке рассматривает закон,
как вы думаете, какой? О спасе-
нии бродячих собак! Более важ-
ных законов в условиях военно-
го времени в России нет!

Больший цинизм придумать
сложно. Собачей проблеме де-
путаты отвели половину заседа-
ния. Ну а как же, надо спасать
собак, а не солдат на фронте! В
нашем государстве собаки дав-
но пользуются большей приви-
легией, чем «дети войны» или
рядовые пенсионеры. Содержа-
ние собаки в приюте обходится
в 15 000 рублей в месяц без лече-
ния. А социальная пенсия – 12
100 рублей. 

За что такое внимание и ува-
жение к собакам? В выступле-
ниях депутатов звучали просто
ужасающие цифры: сколько ма-
лолетних детей загрызли соба-
ки, сколько от них пострадало
взрослых людей. Но лейтмотив
обсуждения строился все-таки
на том, что защищать людей от
собак не нужно, надо спасать
собак! Как будто депутатов из-
бирают собаки, а не люди!

И откуда берется такая нена-
висть к людям и двойные стан-
дарты к животным? Почему на-
до защищать собак, которые
разрывают детей, и не надо за-
щищать коров, овец, свиней, ко-
торых миллионами убивают
ежедневно только для того, что-
бы накормить людей? Этот во-
прос даже не озвучил никто, а
ведь если говорить о гуманном
отношении к животным, то на-
до под этими животными пони-

мать всех животных, а не только
собак. 

У моих родителей во время
войны была корова Римка. Бла-
годаря этой корове, ее молоку
выжила вся семья, голод был
страшный. А когда уже после
войны ее резали, сосед-фронто-
вик сказал: «Эту корову не ре-
зать надо, а присвоить звание
участника войны и отправить на
пенсию. Но корову все-таки за-
резали на мясо, и было бы
странным, если бы ее оставили
доживать свой век, такого в ис-
тории сельского хозяйства ни-
когда не было. Разве что в Ин-
дии, пресловутые «священные
коровы». 

Мне пишут письма, в которых
приводят такие слова: «Это моя
собака, мой друг – ягдтерьер
Морти…» – и требуют не при-
нимать репрессивный закон в
отношении собак. Но на вашего
терьера никто не покушается.
Живите с ним, дружите, хольте,
лелейте, но только доведите до
старости и похороните хоть на
Новодевичьем кладбище, а не
выгоняйте на улицу! Никакие
законы на домашних собак не
покушаются, речь идет о без-
домных, диких собаках. 

У меня в детстве была люби-
мая козочка Лена. Она бегала за
мной, как собачка, и мы были
настоящими друзьями. Был се-
лезень, с которым мы тоже дру-
жили, и он, на удивление всем,
проявлял те же чувства, что и
люди. Но их постигла та же
участь, что и корову Римку. 

Ко всем домашним животным
отношение не изменилось, да их
и содержат для этого, тогда по-
чему бездомные, дикие собаки
должны быть на особом поло-
жении? 

Никому не кажется стран-
ным, что за преднамеренное
убийство человека человеком
виновному раньше давали выс-
шую меру наказания, сегодня –
5 лет тюремного заключения. А
собак, разорвавших ребенка, на-
до по закону не только сохра-
нить, но и поместить в приют и
кормить за государственный
счет. Вот это да! Оказывается, в
России лучше быть собакой,
чем человеком!

И вообще! Идет война, гибнут

люди, проблемы в народном хо-
зяйстве, а Государственная дума
занимается черт знает чем, не-
ужели, кроме собачьего закона,
заняться нечем? Неужели это
самая злободневная тема сего-
дня? Просто ее раздувают те,
кому нечего делать, кто не лю-
бит людей, не любит детей и го-
тов отдать их на съедение соба-
кам. Таких людей и людьми-то
называть грешно! За одного ра-
зорванного собаками ребенка я
бы уничтожил всех бездомных
собак без всякого сожаления, а
кто этого не понимает, тот для
меня хуже собаки! Это людоед,
недостойный называться чело-
веком. 

Посмотрите статистику,
сколько людей погибло от зубов
бездомных собак, вы хотите,
чтобы они заели всех? Если вы
любите животных, так любите
их на здоровье, никто на вашу
любовь не покушается, только
держите своих питомцев дома и
не выбрасывайте на улицу. Жи-
вотные, а особенно собаки, ди-
чают и превращаются в волков,
а с волками должен быть разго-
вор короткий. И нечего рассусо-
ливать и выдумывать законы,
снимающие всякую защиту лю-
дей от одичавших животных!
Больше делать нечего Госу-
дарственной думе, как рассуж-
дать, надо или не надо убивать
бешеного пса? В стране мил-
лион проблем, идет война, а в
высших эшелонах власти все
мысли о бездомных собаках.
Это что, для отвлечения внима-
ния от насущных проблем?

По итогам прошлого года
произошло падение экономики.
Инфляция – 12%, продоволь-
ственная – больше 10%, непро-
довольственная – 12,7%. 

Снижается реальная зарпла-
та, доходы населения также па-
дают. Закредитованность граж-
дан катастрофическая. За год
объем кредитов населения уве-
личился на 2,5 трлн рублей и со-
ставил 27 трлн. По существу, на
каждого жителя России, вклю-
чая новорожденных, приходит-
ся 186 000 рублей долгов, что в 3
раза выше средней зарплаты по
стране. 

Не случайно за год в России
умерло 1,3 млн граждан. Есте-

ственная убыль – больше полу-
миллиона человек. Вот кого
нужно спасать депутатам!

Дефицит бюджета первого
квартала 2023 года составил 2,4
трлн рублей. Правительство об-
ратилось за помощью к олигар-
хам, но получило фигу!

Фракция КПРФ внесла зако-
нопроект о прогрессивном по-
доходном налоге на сверхдохо-
ды, который бы решил вопрос
наполнения бюджета, но оказы-
вается, собачий закон важнее.
Законопроекты, внесенные
фракцией КПРФ, не рассматри-
ваются или просто отклоняют-
ся. 

Зато во внеочередном поряд-
ке рассматриваются собачьи за-
коны и не менее «собачьи» – о
передаче монополии на рекламу
олигархам и рыбных квот – им
же. И все это под эгидой спец-
операции. Вот уж, действитель-
но, в России проводится спец-
операция по переделу собствен-
ности, и эта спецоперация вы-
ливается в войну образца лихих
90-х. Идет борьба за коммуналь-
ное хозяйство, кто из олигархии
приватизирует его – Фридман –
гражданин Великобритании
или Вексельберг – гражданин
Кипра? Но народу придется
платить больше, ведь олигархам
нужна прибыль, а не убытки.
Больницы переводят на голод-
ный паек, и они оптимизируют-
ся с целью сделать их непригод-
ными для лечения, а больным
покажут дорогу в платные кли-
ники, где дерут огромные день-
ги, но не лечат. 

Налоговая инспекция обеща-
ла заштрафовать старух, сдаю-
щих комнаты студентам и не
уплачивающим налоги. А как
же – они же на этом зарабаты-
вают миллиарды долларов! И в
это же время освобождают оли-
гархов от налогов в российских
офшорах и теряют действитель-
но миллиарды долларов. 

Вот уж поистине, в нашем го-
сударстве лучше быть собакой,
чем человеком! 

Н.В. АРЕФЬЕВ, первый замести-
тель председателя комитета ГД по
экономической политике, секретарь
ЦК КПРФ

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Что мы обсуждаем в Госдуме? 

Неужели лучше быть собакой?
Треть студентов 

хотят эмигрировать
Российское студенчество не

верит в возможность благопо-
лучной жизни в стране, следует
из результатов опроса агент-
ства «Правильные истории».
Респондентов спрашивали, ка-
кие эмоции они переживают
при мысли о своей стране, хо-
тят ли уехать. Из эмоций у сту-
дентов превалируют тревога и
страх – об этом заявили 36%,
возмущение и разочарование
ощущают около 20%, все еще
сохраняют надежду 25%. Гор-
дость за Россию испытывают
только 12% опрошенных. Так-
же учащихся попросили вы-
брать одно слово или несколь-
ко слов, которые больше всего
подходят для описания нынеш-
ней ситуации в России. Самым
популярным стало слово «кри-
зис» (44%) – этот вариант отве-
та на первом месте во всех ву-
зах – и «упадок» (32%). Треть
студентов выразили желание
эмигрировать. В большинстве
вузов этот показатель колеб-
лется до 24%. Также респон-
дентам предлагали выбрать
наиболее важные для них по-
нятия. Больше половины от-
несли к ним «любовь, отноше-
ния и семью», а также «само-
реализацию и разностороннее
развитие», 47% – материаль-
ное благополучие… Опрос
провели в более чем 500 вузах. 

МРОТ увеличат 
опережающими 

темпами
Минимальный размер опла-

ты труда в России всегда будет
расти с опережением, сообщи-
ла вице-премьер Татьяна Голи-
кова на коллегии Минтруда.
«Мы приняли решение, и такое
решение поддержано прези-
дентом и председателем пра-
вительства <...> что и во все
последующие годы минималь-
ный размер оплаты труда бу-
дет увеличиваться опережаю-
щими темпами», – сказала она.
Это потребует смены идеоло-
гии по заработной плате в бюд-
жетной сфере, добавила Голи-
кова. С начала следующего го-
да МРОТ проиндексируют вы-
ше инфляции – на 18,5%, он
составит 19 242 рубля.

Наконец мы услышали слово 
«национализация» от высокопоставленного

государственного чиновника

За пять лет потеряли 50 000 ученых

Н.В. АРЕФЬЕВ

В.Н. Пармон, вице-президент РАН, о потере страной научных кадров
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НАДО БЫТЬ БЛИЖЕ ДРУГ К ДРУГУ
Президент Беларуси Алек

сандр Лукашенко 18 мая про
вел встречу с участниками за
седания Совета Парламент
ской ассамблеи Организации 
Договора о коллективной без
опасности.

«Редкий случай, когда удает
ся встретиться со своими быв
шими коллегами – парламента
риями. Вы знаете, я сам долго 
работал в парламенте. Знаю, 
что это за хлеб. Вы настоящие 
лидеры от народа своих стран, 
поэтому мне вдвойне приятно 
сегодня встретиться с предста
вителями наших народов», – 
приветствовал участников за
седания президент.

Глава государства отметил, 
что Беларусь, будучи предсе
дателем организации, прида
ет особое значение парламент
скому измерению как неотъем
лемой составляющей успеш
ной деятельности ОДКБ, ее 
совершенствования и дальней
шего развития.

«Естественно, первая и глав
ная задача – сближение и гар
монизация национальных за
конодательств. Здесь претен
зий к нашей Парламентской 
ассамблее никаких нет. Вы 
предложили национальным 
парламентам много модельных 
законов, часть которых в Бе
ларуси и других странах с удо
вольствием используется», – 
сказал Александр Лукашенко.

Не менее актуальной зада
чей Парламентской ассамблеи 
президент назвал наблюда
тельную функцию во время из
бирательных кампаний в стра
нах ОДКБ. «Учитывая градус 
негативных отзывов об усло
виях их подготовки и прове
дения со стороны ангажиро
ванных политических институ
тов, беспристрастные оценки 
нашей ассамблеи играют роль 
положительного баланса. То 
есть мы сами себя, наши госу
дарства, друг друга в обиду не 
даем. Это, безусловно, оказы
вает позитивное влияние на 
поддержание мира и безопас
ности в зоне ответственности 
организации», – подчеркнул 
глава государства.

Александр Лукашенко кон
статировал, что те негативные 
тенденции, о которых неод
нократно говорилось в тече
ние прошлого года, становятся 
внешнеполитической реально
стью. Наращиваются военное 
присутствие и наступательный 
потенциал Североатлантиче
ского альянса у западных гра
ниц ОДКБ. Проводятся мас
штабные учения, ускоренны
ми темпами модернизируется 
военная инфраструктура, в том 
числе в сопредельных стра
нах. «Отдельные государства 
превратились в полигон для 
уничтожения старых и испыта
ния новых западных вооруже
ний», – отметил президент.

■
«После недавнего вхожде

ния в альянс Финляндии и го
товящегося вступления Шве
ции мы в очередной раз стали 
свидетелями расширения Се
вероатлантического блока. Та
кого рода действия ставят мир 
на весьма опасную грань гло
бального конфликта», – под
черкнул Александр Лука
шенко.

Он отметил, что соответству
ющие действия со стороны За
пада обосновывают «интер
венцией, агрессией» со сторо
ны России на Украине. Одна
ко президент Беларуси считает 
такое объяснение несостоя
тельным: «Какое имеет отно
шение специальная военная 
операция или какое имеет от
ношение вступление Финлян
дии в НАТО в связи с СВО? 
Абсолютно никакого. Ждали 

момента. Решили, что этот мо
мент настал».

«Думаю, что ни России, ни 
Беларуси это большого вреда 
не нанесет. Всетаки какие бы 
решения политики ни прини
мали в той же Финляндии, на
род там неглупый и знает, что 
такое война», – отметил бело
русский лидер.

Президент констатировал: 
«Несмотря на стремительный 
спад уровня жизни и ухудше
ние экономических перспек
тив в Европейских странах, За
пад идет на эскалацию между
народной напряженности и го
лосами некоторых политиков 
открыто признается в том, что 
готовится к войне».

При этом центральной аре
ной противостояния, полем 
боя на Европейском конти
ненте остается Украина, изза 
военного столкновения в ко
торой нарушены все важней
шие сферы межгосударствен
ных отношений – политиче
ская, экономическая и гумани
тарная.

«Мы должны сосредоточить 
свои усилия на формировании 
новой системы международ
ных отношений, если смотреть 
далеко вперед. Основанной 
на общепризнанных нормах и 
принципах международного 
права, а не на неких «прави
лах», которые нам подсовыва
ют со стороны Запада, – ска
зал глава государства. – Нас 
все время обвиняют, что вы
боры прошли не на какихто 
принципах ОБСЕ. А где эти 
принципы, кто утверждал эти 
принципы? Где они? Нет, есть 
«правила», которые они уста
новили и которые меняют под 
каждое государство и событие. 
Это что?»

Александр Лукашенко отме
тил, что большинство стран, к 
которым относятся государ
ства – члены ОДКБ, видят в 
многополярности лучшие пер
спективы развития мира.

Александр Лукашенко под
черкнул важную роль единства 
в ОДКБ для сохранения суве
ренитета и независимости ее 
участников.

«Уверен, что девиз белорус
ского председательства «Че
рез солидарность и сотрудни
чество к миру и безопасности» 
отвечает интересам всех чле
нов ОДКБ. Нельзя в этой связи 
обойти вопрос о единстве на
ших рядов. Беларусь в рамках 
своего председательства на
целена на то, чтобы предпри
нять необходимые усилия для 
повышения сплоченности го
сударств – членов ОДКБ, – ска
зал Александр Лукашенко. – 
Именно в снятии имеющихся 
противоречий видим перспек
тиву укрепления организации, 
обеспечения безопасности и 
стабильности в зоне ее ответ
ственности».

Президент отметил, что ча
сто с президентом России обсу
ждает соответствующую про
блему: «Мы не хотим, чтобы в 
связи с введенными против нас 
санкциями под них, сотрудни
чая с нами, попали и вы. Нам 
это абсолютно не нужно. Это 
будет только хуже. Но я хочу 
сказать, что мы очень надеем
ся, что вот эти вот попытки нас 
разорвать не подействуют на 
наше единство. Главное – эко
номика. Главное – рынок».

Глава государства констати
ровал, что целый ряд стран на 
постсоветском пространстве 
сталкивается с разного рода 
проблемами и вызовами. «Но 
мы както собирались вместе, 
обсуждали проблемы. А по
рой предпринимали серьезные 
действия для того, чтобы как
то успокоить ситуацию в той 
или иной точке постсоветско
го пространства. Это дорогого 

стоит. Нас пытаются развести. 
Я, как человек опытный, хочу 
вас попросить: аккуратно, без 
шума, не поддавайтесь на эти 
уловки! Вы должны искать там, 
где лучше вам, где лучше ва
шим народам», – сказал Алек
сандр Лукашенко.

Он привел пример, что если 
Таджикистану выгодно торго
вать своими высококачествен
ными овощами и фруктами, то 
это надо делать. А если Грузии 
выгодно летать в Москву, а Мо
скве в Тбилиси, то в этом тоже 
нет ничего плохого. «Нет – это 
плохо (заявляют оппоненты 
и недоброжелатели. – Прим.). 
Вот на этом примере уже вид
но, чего они хотят», – заметил 
президент.

■
«Поэтому не допустите (вы, 

парламентарии, прежде всего) 
этого разрыва на этом остром 
моменте нашей истории. Силь
ные мира сего пытаются пере
делить мир, и мы в центре это
го внимания. Надо держать
ся друг друга, надо ближе в 
это время быть друг к другу. 
Это наша политика. Мы вам 
ее предлагаем. Я думаю, что 
другой альтернативы для со
хранения суверенитета и не
зависимости наших государств 
нет», – уверен белорусский ли
дер.

Свое слово в этом должна 
сказать и Парламентская ас
самблея ОДКБ, отметил Алек
сандр Лукашенко. Парламен
тарии своим деятельным уча
стием в процессах развития и 
укрепления потенциала ОДКБ 
смогут способствовать повы
шению роли организации в си
стеме международных отноше
ний. «Поступательному про
движению на данном направ
лении будет служить также 
четкое следование принципу 
неделимости безопасности как 
неотъемлемое условие мирно
го диалога, противодействия 
внешнему давлению и санкци
ям», – сказал президент.

Он высказал уверенность, 
что заседание Совета Парла
ментской ассамблеи ОДКБ в 
Минске пройдет в абсолютно 
конструктивной атмосфере и 
будет содействовать принятию 
конкретных решений, направ
ленных на укрепление отноше
ний подлинного союзничества 
между государствами – члена
ми ОДКБ. «Мы для этого бу
дем делать все возможное. На 
нас вы можете рассчитывать и 
не сомневаться», – заверил бе
лорусский лидер.

Во время встречи с парла
ментариями Александр Лука
шенко упрекнул ОБСЕ в без
действии: «Если ОБСЕ – это 
Организация по безопасности 
и сотрудничеству в Европе; 
если в Европе разгорается этот 
конфликт, ну пора бы уже про
сто собраться на высшем уров
не, посмотреть друг на друга 
и принять какието решения. 
Или хотя бы поговорить, если 
не сможем принять».

«И мы с россиянами много 
раз предлагали: давайте встре
тимся, обсудим проблемы. Еще 
до специальной военной опера
ции. Ноль. Никакого обсужде
ния не надо. Это говорит о том, 
что нужно одно – война. И они 
делают все для того, чтобы под
вести нас к этой вой не, чтобы 
развязать эту войнушку», – под
черкнул белорусский лидер.

«Усилиями наших западных 
оппонентов ООН, ОБСЕ пре
вращаются в институты дав
ления и конфронтации, стано
вятся подручными собачками 
для западных государств, – ска
зал президент. – Мы счита
ем недальновидными и безот
ветственными подобные дей
ствия».

Тем не менее, подчеркнул 
Александр Лукашенко, Бе
ларусь попрежнему остает
ся приверженной и открытой 
к диалогу, направленному на 
укрепление глобальной и ре
гиональной безопасности, не
устанно призывает остановить 
конфронтацию, вернуться к 
мирному решению вопросов. 
«Подчеркну: диалог должен 
быть взаимоуважительным и 
равноправным», – сказал пре
зидент.

Глава государства рассказал, 
что Россия была готова заклю
чить договор об урегулирова
нии конфликта на Украине.

«С первого дня парламента
рии России в этом участвовали 
непосредственно. Нами было 
предложено: давайте сядем за 
стол переговоров. Ну надавали 
по морде друг другу – давайте 
поговорим, давайте остановим 
эту войну. Три раунда в Бела
руси прошло. Потом не то тес
но стало Зеленскому, не то еще 
чтото – в Турцию уехали. Хо
рошо, давайте в Турции. На 
стол положили проект догово
ра. Если бы Россия сейчас его 
читала, она бы с ума сошла. Он 
абсолютно был невыгоден Рос
сии. Но Россия согласилась», – 
сказал президент.

■
«У меня на столе лежит про

ект этого договора. И как толь
ко Россия согласилась на мир
ные инициативы, договор, про
ект был выброшен в корзи
ну, – констатировал Александр 
Лукашенко. – Это люди, может 
быть, не все знают. Но специа
листыто в этом участвовали и 
знают».

«Прежде чем обвинять нас 
в конфронтации, расширении 
этого конфликта, надо вернуть
ся за стол переговоров. Взять не 
тот документ (который выраба
тывался на начальном этапе в 
ходе состоявшихся нескольких 
раундов российскоукраинских 
переговоров. – Прим.) – новый. 
Для того, чтобы остановить 
войну. Много сейчас говорят: 
«Контрнаступ, контрнаступ!» – 
сказал президент.

Глава государства отметил, 
что может иметь место дезин
формация: «В любом бою дез
информация очень опасна. 
Вспомните Курскую битву, 
сражение под Сталинградом, 
когда мы успешно дезинфор
мировали противника и вы
играли эти битвы».

«Но, должен сказать, самая 
большая дезинформация – 
этот «контрнаступ». Никакого 
«контрнаступа», с моей точки 
зрения, нет и быть не может. 
Это просто безумство. Один к 
пяти на фронте воевать по тех
нике и живой силе – это просто 
безумство! Нет, надо (нашим 
оппонентам. – Прим.) нагне
тать, надо накручивать укра
инцев для того, чтобы продол
жать и утопить нас в этом про
тивостоянии. В этом сегодня 
суть на фронте. Мы это видим. 
Это у нас за забором прямо», – 
заявил президент.

Глава государства отметил, 
что большое видится на рас
стоянии. «Как я всегда говорю, 
мы еще придем к оценкам. И 
мы увидим, кто прав, кто вино
ват», – заметил он.

«И всякие предваритель
ные условия, которые сегодня 
Украина, президент Украины 
выдвигает, – это уже абсолют
но понятно – это (делается. – 
Прим.) с целью не допустить 
никаких переговоров. Какие 
могут быть предварительные 
условия? Надо сесть за стол пе
реговоров и уже там вырабаты
вать всякие условия», – резю
мировал президент.
Источник: официальный сайт 

президента Белоруссии

А. Лукашенко на Совете Парламентской ассамблеи ОДКБ

Из-под топота копыт
Тяжеловозов Починковского ко-

незавода перегнали из конюшен 
на заливные луга. Завораживаю-
щее видео этого действа набра-
ло сотни тысяч просмотров. «…на 
него можно смотреть, смотреть 
и медитировать», – пишут люди в 
соцсетях. Каждую весну конеза-

водские лошади отправляются на 
«летнюю фазенду», осенью воз-
вращаются на зимовку в оборудо-
ванные конюшни. 

Усиление природных 
катаклизмов

Ученые предупредили, что гло-
бальное потепление переступит 

критический порог в 1,5 °C к 2027 
году. Это приведет к усилению 
природных катаклизмов. Превы-
шение критической температу-
ры может произойти из-за соче-
тания естественного и человече-
ского факторов: в частности, на-
ступающей в Тихом океане фазы 
Эль-Ниньо, которая традиционно 
вызывает потепление и засуху в 
ряде регионов. На это наложатся 
выбросы парниковых газов, обра-
зующихся в результате деятель-
ности человека. Это и позволит 
переступить критический темпе-
ратурный порог.

Мавзолей Пеле
В бразильском Сантосе от-

крылся мавзолей, в котором по-
хоронен Пеле. Официальное его 
название – «Мемориал Короля». 
Останки Пеле находятся в позоло-
ченном гробу в некрополе «Экуме-
ника», занесенном в Книгу рекор-
дов Гиннесса как самое высокое 
вертикальное кладбище в мире. В 
мавзолее установлены статуи ле-
генды футбола в натуральную ве-
личину, пол покрыт искусствен-
ным газоном. Посетить мемориал 
может любой желающий.

Новые виды клещей
Группа специалистов из Тюме-

ни описала три новых вида кле-
щей, являющихся переносчиками 
целого ряда потенциально опас-
ных для человека заболеваний, 

в том числе чумы. Ученые утвер-
ждают, что наибольшее распро-
странение новооткрытые виды 
клещей имеют на территории Си-
бири, а также в Монголии.

Жирафы – спецы 
статистического анализа

Как установили исследователи, 
жирафы наделены умением ве-
сти статистические рассуждения. 
Ранее лишь приматы и пернатые 
демонстрировали такие способ-
ности, что объяснялось размера-
ми их мозга. Каждый тест предус-
матривал 20 испытаний. Как пока-
зывают результаты, большой мозг 
не нужен для развития статисти-
ческих навыков. 

Собака за рулем 
превысила скорость?

Нетрезвый водитель в амери-
канском штате Колорадо попы-
тался выставить свою собаку ви-
новной в управлении автомоби-
лем с превышением скорости. 
«Водитель, остановленный за 
превышение скорости, попытал-
ся поменяться местами со сво-
ей собакой, чтобы избежать аре-
ста», – говорится в сообщении 
полиции. После принудительной 
остановки машины офицер поли-
ции обнаружил мужчину на пасса-
жирском сиденье, в то время как 
животное сидело на водитель-
ском.

Удавы предпочли  
свободу

Тревога объявлена в коммуне 
Греаск на юго-востоке Франции 
из-за змей, которые неизвест-
но как вырвались  на свободу ря-
дом со школой и стадионом. Змей 
ищут уже несколько дней, хотя, по 
информации радио France Bleu, их 
фотографии появлялись всю не-
делю. Речь идет о «двух или трех 
удавах», которых видели обвив-
шимися вокруг деревьев. «Это не 
шутка. Это звери под три метра 
длиной», – заявил мэр коммуны 
Мишель Руис. 

Три тонны кокаина 
вместо бананов

В Италии обнаружили и конфи-
сковали рекордную партию кока-
ина весом почти 3 тонны, которую 
переправляли из Эквадора в Ар-
мению через Грузию, сообщило 
Управление по борьбе с мафией 
округа Реджо-ди-Калабрия. Со-
трудники таможни нашли нарко-
тик в двух контейнерах, которые 
везли из Гуаякиля (Эквадор) в Ар-
мению через порт Батуми в Гру-
зии. Вещество лежало в охлаж-
денных контейнерах длиной более 
12 м среди 78 тонн бананов. Нар-
котики были выявлены при помо-
щи кинологического подразделе-
ния фингвардии. 

Калейдоскоп

Калейдоскоп

Главы министерств иностран-
ных дел России и Белоруссии 
подписали совместное заявле-
ние по общим внешнеполитиче-
ским приоритетам стран.

q q q 
В Вашингтоне признают, что 

Россия по-прежнему следует по-
ложениям Договора о стратеги-
ческих наступательных вооруже-
ниях в сфере ограничений стра-
тегических вооружений.

q q q 
Около 90% населения Аф-

ганистана, включая детей, на-
ходятся на грани бедности, со-
общил представитель Детского 
фонда ООН Фран Экиса.

q q q 
Землетрясение магнитудой 

7,7 произошло утром в пятни-
цу у побережья Новой Каледо-
нии, существует угроза цунами, 
сообщила Геологическая служ-
ба США. По данным сейсмоло-
гов, эпицентр подземного толч-
ка залегал к юго-западу от Фид-
жи, к северу от Новой Зеландии 
и к востоку от Австралии.

Коротко

ТИХИЙ ВИЗИТ
Поездка спецпосланника Китая на Украину

Обычно Киев сразу же сооб
щает о прибытии в страну высо
копоставленных западных чи
новников. Однако со спецпред
ставителем правительства КНР 
по украинскому урегулирова
нию Ли Хуэем вышло иначе. 
Более того, официальный пред
ставитель МИД КНР Ван Вэнь
бинь на просьбу журналистов 
уточнить расписание турне Ли 
Хуэя на брифинге лишь сказал, 
что вся информация будет «сво
евременно опубликована».

Предварительно было из
вестно лишь, что он планиру
ет посетить 5 стран: Украину, 
Польшу, Францию, Германию и 
Россию – но без конкретных дат 
и программ визитов. Впослед
ствии к этому списку добавился 
Брюссель.

О том, что Ли Хуэй находит
ся на Украине и уже встретился 
с министром иностранных дел 
страны Дмитрием Кулебой, на
писало агентство Bloomberg. И 
только вечером с заявлением о 
состоявшихся переговорах вы
ступил МИД Украины. Деле
гации обсудили двусторонние 
отношения, взаимодействие в 
рамках международных органи
заций, а также пути урегулиро
вания конфликта. «Министр от
метил важность участия Китая 
в реализации формулы мира 
президента Украины, черно
морской зерновой инициати
вы, гарантировании ядерной 
безопасности и других важных 
международных усилиях», – го
ворится в заявлении ведомства.

В Киеве Ли Хуэй, как сооб
щил МИД КНР, подчеркнул, 
что Китай готов содействовать 
международному сообществу в 
формировании «наибольшего 
общего знаменателя» для уре
гулирования украинского кри
зиса на основе изложенной ра
нее Пекином позиции и при
лагать собственные усилия для 
скорейшего прекращения воен
ных действий и восстановления 
мира. Именно «изложенной Пе
кином», а не президентом Укра
ины.

Документ под названием 
«Позиция Китая по политиче
скому урегулированию украин
ского кризиса», опубликован
ный на сайте МИД КНР, вклю
чает 12 пунктов, среди которых 
призыв уважать суверенитет 
всех стран, отказаться от мента
литета холодной войны, прекра
тить огонь, поскольку «в войнах 
нет победителей», и начать пе
реговоры, которые представля
ются Китаю единственным вы
ходом из кризиса.

Судя по заявлению Кулебы, 
сама Украина договариваться 
особо не желает. «Дмитрий Ку
леба подчеркнул, что Украина 
не воспринимает никаких пред
ложений, которые бы предусма
тривали потерю ее территорий 
или замораживание конфлик

та», – сообщил МИД Украины 
о встрече министра с Ли Хуэем. 
Иными словами, Киев железо
бетонно стоит на своем: побе
да на поле боя и никаких пере
говоров о мирном завершении 
конфликта.

Но Китай – не Запад, он от 
своей позиции под давлением 
Киева не отступит.

«Для урегулирования кон
фликта нет какойлибо чудес
ной панацеи. Нужно, чтобы все 
стороны, исходя из собствен
ных позиций, накапливали вза
имное доверие. При урегули
ровании сложившегося гума
нитарного кризиса Китай будет 
неизменно играть конструктив
ную роль, действуя посвоему. 
Необходимо создавать условия 
для прекращения огня и боевых 
действий», – заявил Ли Хуэй.

Визит китайского диплома
та, между прочим, бывшего по
сла КНР в РФ, хоть и проходил 
в публичном поле, но был по
крыт тайной. МИД КНР объя
вил, что Ли Хуэй в Киеве про
вел встречи с Кулебой, руко
водителем Офиса президента 
Украины Андреем Ермаком, 
представителями Министер
ства обороны, госучреждений 
Украины, курирующих вопро
сы инфраструктурного строи
тельства и энергетики, а также 
с Зеленским.

«Стороны обменялись мне
ниями о политическом урегу
лировании украинского кризи
са и китайскоукраинских отно
шениях. Китай готов работать 
на основе документа «Пози
ция Китая по политическому 
урегулированию украинско
го кризиса», искать самые ши
рокие точки соприкосновения 
для урегулирования кризиса и 
внести свой вклад в скорейшее 
прекращение огня и восстанов
ление мира», – сообщил офи
циальный представитель МИД 
КНР Ван Вэньбин о перегово
рах Ли Хуэя и Зеленского.

О состоявшихся переговорах 
эмиссара из Китая с украин
ским лидером писало и агент
ство Bloomberg. А вот в заяв
лении Банковой о встрече Ли 
Хуэя с Зеленским ни слова – 
среди собеседников китайско
го дипломата перечислены: Ер
мак и Кулеба, которые подроб
но рассказали делегации КНР о 
10 пунктах формулы мира пре
зидента Украины; начальник 
Главного управления разведки 
Министерства обороны Украи
ны Кирилл Буданов и замести
тель руководителя Офиса пре
зидента Украины Роман Машо
вец – они проинформировали 
о ситуации на фронте; уполно
моченный Верховной Рады по 
правам человека Дмитрий Лу
бинец, поведавший об украин
ских пленных, и уполномочен
ная президента Украины по 
правам ребенка Дарья Герасим

чук, которая призвала Китай 
присоединиться к усилиям по 
возвращению маленьких укра
инцев домой; вицепремьерми
нистр по восстановлению Укра
ины – министр развития общин, 
территорий и инфраструктуры 
Александр Кубраков рассказал 
о реализации зерновой сдел
ки; министр энергетики Украи
ны Герман Галущенко и посол 
Украины в КНР Павел Рябикин 
докладывали о ситуации вокруг 
Запорожской АЭС.

До сих пор Пекин мог пред
ложить в качестве посредни
ческой позиции лишь ритори
ку, однако последние действия 
председателя КНР Си Цзинь
пина в примирении Ирана и Са
удовской Аравии показали, что 
у него больше рычагов воздей
ствия на стороны конфликта на 
Украине, чем кажется. 

Очевидно, что взгляды Укра
ины и Китая на многие аспек
ты самого конфликте и аспекты 
его урегулирования сильно от
личаются. Никаких договорен
ностей достигнуто в ходе ви
зита делегации КНР в Киев не 
было, но такой цели никто и не 
ставил – прежде всего Ли Хуэю 
необходимо детально изучить 
позиции противоборствующих 
сторон и стран, которые мо
гут сыграть роль в разрешении 
кризиса, затронувшего практи
чески все мировое сообщество.

Как отмечает исполнитель
ный директор Центра иссле
дования России и Централь
ной Азии Шанхайской акаде
мии общественных наук Сунь 
Ци, Китай не участвует в укра
инском конфликте и выступает 
беспристрастной третьей сто
роной, поэтому его представи
тель может посещать разные 
страны в целях политического 
урегулирования кризиса. «Со
вершенно логично, что специ
альный посланник Китая пер
вой посетил Украину, но сто
ит отметить: первой останов
кой была выбрана Украина, что 
свидетельствует об искренно
сти Китая при посредничестве 
в украинском кризисе и выра
жает полное уважение к Укра
ине. Для преодоления острых 
разногласий между сторона
ми и стремления к наибольше
му общему знаменателю одного 
визита китайского посланника 
недостаточно, необходимы две 
или три поездки, множество 
поездок. Необходимы усилия и 
сотрудничество сторон и участ
ников кризиса. Однако все мо
гут увидеть, кто на самом деле 
стремится к миру, а кто опять 
подливает масла в огонь кризи
са и раздувает пламя», – сказал 
Сунь Ци.

Домис ПЕНТА  
The Telegraph UK 

(Великобритания)

Зарубежное досье

В Гагаузской автономии больше недели не 
стихают протесты. Гагаузы требуют проведения 
референдума о внешнем векторе Молдавии. 
Самые крупные акции назначены на воскресе-
нье. 21 мая в Молдавии пройдут митинги во всех 
крупных городах. В Кишиневе Национальное со-
брание, инициированное президентом Майей 
Санду, заявит, что «Молдова – это Европа», а в 
Гагаузской автономии на общенациональном 
митинге народ требует от центральных властей 
провести референдум о европейской интегра-
ции, сообщил глава Совета народного движе-
ния «Гагауз Халкы» Иван Бургуджи. Он отметил, 
что гагаузы заявят протест в связи с объявлен-
ным Кишиневом выходом Молдавии из СНГ и 
соберут съезд депутатов всех уровней, на ко-
тором будет определена повестка дальнейших 
действий. Также в Гагаузии недовольны дей-
ствиями молдавских властей, которые заяви-
ли о намерении признать недействительными 
результаты выборов главы Гагаузской автоно-
мии, прошедших 14 мая. «Апелляционная пала-

та Комрата (столица Гагаузии) 22 мая рассмо-
трит вопрос утверждения на должность башкана 
– главы автономии Евгении Гуцул. Это прерога-
тива гагаузцев, а не Кишинева», – уверен пред-
седатель Совета народного движения «Гагауз-
ская земля» Иван Бургуджи. В Комрате назначен 
съезд депутатов всех уровней, на котором будет 
дан ответ Кишиневу. А в воскресенье в Гагаузии 
пройдет общенациональный митинг, на котором 
будет заявлен протест политики молдавских 
властей, начавших процесс вхождения в Евро-
союз. По закону Гагаузия участвует в осущест-
влении внутренней и внешней политики Респу-
блики Молдова, касающейся ее интересов, по-
тому власти РМ должны были обсудить с авто-
номией и европейский вектор, и выход страны 
из СНГ, пояснил Бургуджи. Однако Кишинев это-
го не сделал. И напомнил о существовании за-
кона Гагаузии об отложенном статусе. Согласно 
ему, если Молдавия теряет свой статус, гагаузы 
имеют право на самоопределение и намерены 
войти в состав России. 

Молдавия

Россия и Куба 
переходят на рубли

Россия согласовывает формат 
работы банков на Кубе и переход 
на расчеты по проектам в рублях. 
Об этом заявил вице-премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко, открывая 
заседание межправительствен-
ной Российско-кубинской комис-
сии по торгово-экономическому 
и научно-техническому сотрудни-
честву. «…на Кубе переходим на 
расчеты в рублях», – сказал он. В 
марте начался прием карт «Мир» 
в кубинских банкоматах. В самое 
ближайшее время российскими 
картами можно будет расплачи-
ваться в магазинах, кафе и ре-
сторанах острова. Товарооборот 
между Россией и Кубой по ито-
гам 2022 года вырос в три раза – 
до 452 миллионов долларов, а 
по итогам четырех месяцев 2023 
года увеличился в девять раз – 
до 137,6 миллиона долларов. 
«Куба – наш ключевой партнер 
и надежный союзник в регионе 
Латинской Америки и Карибского 
бассейна. Ценим особый харак-
тер российско-кубинских отно-
шений, основанных на принципах 
дружбы, взаимоуважения и не 
подверженных внешней конъюн-
ктуре», – отметил вице-премьер.

Гагаузы обнулят европовестку Санду



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  20 мая 2023 г.  ✦  ¹ 54 [15316] 44

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Л.Пичурин, Ф.Раззаков, 
Б.Ткаченко, Ю.Фёдоров, Э.Шеве-
лёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, А. БОБРОВ, Р. ВАХИТОВ, Т. ЕВТУШЕНКО 
(замглавного редактора-ответственный секретарь), Ю. ЕМЕ-
ЛЬЯНОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, С. ЗАМЛЕЛОВА, Д. НОВИКОВ,  
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН, А. ФРОЛОВ

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Заказ № 1277.
Общий тираж —

120.000 экз.

Отпечатано Отпечатано 
в ОАО «Московская  в ОАО «Московская  

газетная типография».газетная типография».

123995, г. Москва, 123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, Ека-
теринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, Мо-
сква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

АТЛАНТИКЕ явно не хватает не-
плохого современного города. 
Ну как если Москве не хватало 

бы Атлантики. Столица Сенегала на-
поминает сейчас сплошную стройку 
– башенные краны в сумерках здесь 
сливаются с минаретами, и получает-
ся, что весь Дакар – этакий лес, только 
деревья без веток.

Если бы не эта устремленная в бу-
дущее картинка, то впечатление без-
надеги не перебить ничем. В запад-
ном пригороде, по дороге к новому 
аэропорту и новому стадиону, куда, 
по мнению местных градостроителей, 
предполагается расширять столицу, 
сотнями стоят загадочные строения. 
Это первый этаж дома не особо мудре-
ной архитектуры, над которым стоит 
даже не этаж, а стены без окон и без 
крыши. Или вообще столбы. Первая 
мысль – ну денег хватило только на 
один этаж. 

Это почти так. Строится первый, жи-
лой, а потом закладывается второй – 
это для детей, которые вырастут, же-
нятся, и им будет легче достраивать 
уже начатое. Но кое-где на этих «вто-
рых» сушится белье на веревке, стоит 
спутниковая антенна и какой-то музей-
ный телек. Люди живут. Собственно, 
крыша-то нужна в сентябре и октябре, 
когда начнется сезон дождей. А вооб-
ще можно и так. Дома, естественно, од-
ного цвета с окружающей саванной – 
терракотовые – поскольку кирпичи для 
них делаются из глины, добываемой 
практически прямо за за бором.

А посреди всей этой картины на 
фоне бесконечных баобабов проло-
жена безупречная, идеально прямая, 
без единой даже шероховатости авто-
страда. Такие контрасты здесь повсю-
ду. Только, если присмотреться, до-
рожные указатели очень напоминают 
французские. А они такие и есть. По-
строила дорогу очень известная ком-
пания, застроившая всю Францию.

– Да, дорога хорошая, чего там, – го-
ворит водитель Иса по дороге из аэро-
порта. – Но ведь она платная, только 
успевай карточку прокатывать. По-
строили, теперь дерут с нас.

Действительно, «платка» доступна 
владельцам более-менее, скажем так, 
неопасных для жизни автомобилей. То 
ли дело, когда въезжаешь уже непо-
средственно в город. Теперь понятно, 
где заканчивают свой век «Тойоты» 
и «Рено», сработанные в эпоху, когда 
еще не было ни мобильных, ни интер-
нета. В некоторых авто стоит придер-
живать изнутри дверь, облокачиваться 
тоже не нужно.

А как они дымят! Удивительно, го-
род вроде бы вытянут вдоль океана 
и продувается бризом, но там висит 
гарь. Правительство это знает и даже 
постановило запретить ввоз и эксплу-
атацию старых автомобилей. Но! Тот 
же Иса продал свою старую, конечно, 
но еще подпадающую под правила ма-
шину. И вдруг видит какой-то рыдван 
с его номерами. То есть машину поку-
пают отдельно, документы – отдельно. 
Меняют местами номера, подчищают 
документы и катаются.

Техосмотр – за взятки. Как-то про-
бирался через то ли рынок, то ли свал-
ку, то ли очередную стройку. Вдруг 
среди сваленного барахла и снующих 
баранов – две сотни машин. Оказа-
лось, это такая автомастерская под 
открытым небом, она же и площадка 
для купли-продажи. Местные масте-
ровые ребята здесь делают из трех ма-
шин одну.

С таксистами торгуются, прежде 
чем сесть. Как раньше у нас с «част-
никами» – никаких счетчиков нет и 
не было. В салоне нередко – шкура 
на торпеде, рогатина, четки, ракуш-
ки, ленты – это все обереги. Как он ви-
дит дорогу? Наверное, знает наизусть. 
У одного на стекле наклеено объявле-
ние: «Продаю», но еще до начала тор-
га он вдруг безнадежно глохнет. А что 
же ты, брат, продаешь? Лицензию на 
такси. А сама машина идет на запча-
сти на тот самый рынок-мастерскую 
или что оно там.

ТАК ВОТ, возвращаясь к строй-
кам. Дома, пока еще в состоянии 
коробок, очень приличные даже 

по европейским меркам. Видно, что 
квартиры по 200–300 и больше метров 
с огромными окнами и террасами. Кто 
при такой повальной бедности будет 
покупать тут квартиры? Европейцы, 
в основном французы и бельгийцы, 
ливанцы, исторически ворочающие 
тут дела. Разбогатевшие африканцы 
из других стран, где нет океана, и, ко-
нечно, китайцы, куда же без них. Здесь 
политически стабильно, чай не Судан, 
военные между собой выяснять отно-
шения не будут. Французские десант-
ники стоят в порту, если что.

Какого-то особого бизнеса не вид-
но. На всю страну – четыре цементных 
завода. Сельское хозяйство – это в ос-
новном арахис и мука, не пшеничная, 
конечно. Просо и кукуруза. Практиче-
ски все идет на экспорт, поэтому, слу-
чись засуха или потоп, что тоже быва-
ет, бюджет страны сразу чихает.

Есть кое-что в недрах, например, 
железная руда, а на севере, на шель-
фе, открыли нефтегазовые место-
рождения. Казалось бы – ну вот. И 
тут начинаются поиски причин со 
взыванием к богам и предкам. Вот ти-
пичный диалог, собранный из четы-
рех-пяти, как та машина.

– Все равно придут белые, все выко-
пают, заберут себе и нам оставят только 
отходы и грязную саванну.

– Но ведь они берут ваше государ-
ство в долю, потом платят налоги и 
специальные сборы, где 
наверняка учтен вред 
вашей экологии.

– Добра от них в лю-
бом случае нет.

– Тогда почему не до-
бываете сами? Везде 
уже шахты с китайски-
ми и американскими 
флагами.

– У нас нет ни 
средств, ни технологий. 
Белые веками делали из 
нас рабов и сознатель-
но не давали развивать-
ся. Теперь мы только 
рабочая сила.

– Но рабства не су-
ществует уже много де-
сятилетий. У нас тоже 
три сотни лет было та-
таро-монгольское иго, 
но мы-то как-то справ-
ляемся.

– Все равно белые...

К слову, последней 
страной, отменившей 
рабство не так давно, в 
1981 году, была сосед-
няя с Сенегалом Мав-
ритания. Но оказалось, 
что люди, всю жизнь 
прожившие в этом со-
стоянии, просто не зна-
ли, что с этой свободой 
делать и куда теперь 
идти. Многие так и оста-
вались в работниках у 
бывшего хозяина за еду, 
то есть не изменилось 
ничего. Дошло до того, 
что в 2007-м правитель-
ство пыталось даже за-
претить рабство в стра-
не. И ничего.

ЕД И Н С Т В Е Н -
НАЯ африкан-
ская страна, ни-

когда не бывшая коло-
нией, – Эфиопия. Они 
побили и прогнали в 
свое время англичан, 

потом итальянцев, а попытки Италии 
все же обустроить там свои территории 
стоили ей в 1937 году места в Лиге На-
ций. Но нельзя сказать, что Эфиопия 
прямо цветет на зависть соседям по 
континенту.

Да, из ископаемых есть еще рыба. 
Но она уплыла. Серьезно, несколько 
лет назад сюда занесло какое-то те-
плое течение, а атлантическая рыба 
ищет, где попрохладнее, и перемести-
лась в центр океана. Там достать ее 
имеющимися в распоряжении рыболо-
вецкими мощностями не представля-
ется возможным.

Это в основном пироги с мотором. В 
рыбацких деревнях они стоят рядами 
на берегу, увешанные флагами и обере-
гами, и теперь участвуют в основном в 
красочных соревнованиях. Раскраше-
ны они в свободной манере, но так ярко 
и замысловато, что задаешься вопро-
сом: а рыба точно из-за течения ушла?

Корпуса пирог до сих пор делают 
из дерева, правда, есть один бельгиец, 
который построил завод пластиковых 
лодок. Стоит деревянная пирога око-
ло миллиона франков, то есть полторы 
тысячи евро – сумма, на которую соби-
рают всей семьей. А вот деревьев, при-
годных для строительства пирог, в Се-
негале практически не осталось. При-
возят из соседних стран, так что сто-
имость строительства еще и растет. У 
бельгийца, похоже, бизнес пойдет.

Западная Африка всегда была миро-
вой кладовой рыбы и морепродуктов. 
Устрицы растут на мангровых кустах 
или на фермах, где их лениво подворо-

вывают пеликаны. Морские ежи, дели-
катесы, которые в европейских столи-
цах стоят по два-три евро за штуку, тут 
лежат в закусочных тазами. Есть пляжи, 
где для того, чтобы войти в воду, надо 
обойти залежи ежей за пару десятков 
метров. Добываются они «открытым 
способом». Приходит паренек с тачкой 
и лопатой и добывает. А кто же их про-
дает в Европу? Итальянцы, французы.

Можно развивать туризм, раз уж бог 
наградил теплым океаном. В Дакаре 
есть гостиницы мирового уровня по 
мировым же ценам, со своими пляжа-
ми и торговыми комплексами не хуже 
европейских. Но западному человеку 
просидеть отпуск в гостинице, на част-
ном пляже и не посмотреть вокруг – 
даром потраченное время. А рядом с 
пятизвездным отелем запросто будет 
свалка или полуразрушенный бидон-
виль из старого линолеума и палок. 
Опять же все на контрастах, и они на 
каждом шагу.

Есть сафари. Там передвигаешься 
на открытом микроавтобусе с тентом и 
наблюдаешь животных прямо из дис-
неевских мультфильмов под рассказ 
гида. Меня, как отца близнецов, осо-
бенно заинтересовал тот факт, что жи-
рафы рожают как правило двойнями, 
но наш разговор неожиданно свернул 
в другую сторону.

– Вы французы?
– Нет, мы из России.
– Значит, вы читали Плеханова?
– Георгия Валентиновича? Честно 

говоря, давно не открывал.

– А Троцкого? У меня вообще-то 
дома 45 томов Ленина.

Значит, у него все тома, кроме пи-
сем, – зачем-то подумал я. Оказалось, 
мужичок – из движения левой револю-
ционной молодежи, куда вступил дав-
но, в институте. Сестра – вообще быв-
шая комсомолка, но испанская. Тем 
временем он уже болтал с проезжаю-
щими мимо немцами на их языке. А 
черный, говорящий по-немецки, – это 
зрелище, я вам скажу... Наш гид закон-
чил местный иняз, факультет приклад-
ных языков, и свободно владеет тремя.

Университеты есть, и даже по мер-
кам континента неплохие. Восемь го-
сударственных и полдюжины частных, 
от политехнического до медицинско-
го. Специальностей – веер. Но моло-
дые выпускники стараются уехать и 
устроиться в других странах, где, как 
они считают, есть перспективы ро-
ста. В отличие от, скажем, китайских 
студентов. Те получают образование, 
допустим, в Европе и возвращают-
ся домой, где их с западным дипло-
мом оторвет с руками любая компа-
ния. Зарплата будет больше и точно не 
придется оббивать пороги западных 
фирм. Но повезет далеко не всем.

МЕДИНА – квартал Дакара, куда 
лучше ходить с провожатым из 
местных. Порой трудно разо-

брать, живут, например, вон там люди 
или это брошенное строение. Туда-сюда 
ходят совсем не тучные бараны и едят... 
картон. Пацаны гоняют мяч в абсолют-

ной пыли. Ощущение 
безысходности повсю-
ду, ею просто пахнет. В 
одной из квартир, а мо-
жет, и комнат – трудно 
понять, – живет мест-
ный дизайнер по имени 
Шейха. Ход его мыслей 
таков.

– Вот вы, русские. 
У вас же ядерная бом-
ба, так жахните ей по 
Европе, только сна-
чала лучше по Фран-
ции. Кто уцелеет, тот 
уцелеет, зато потом 
жизнь начнется с нуля. 
А то белые вытянут все 
наши ресурсы и оста-
вят помойку.

Шейха, наверное, 
хотел бы просыпать-
ся утром, занимать-
ся дизайном, и чтобы 
вокруг – Париж или 
Лос-Анджелес. Но во-
круг Медина с тощи-
ми баранами, вскорм-
ленными картонными 
коробками. Вообще 
же сенегальцы совсем 
не агрессивный народ. 
Незнакомому белому 
машут руками, спра-
шивают: как сам? как 
семья? как вообще? 
Сначала кажется, что 
это все в ожидании мо-
неты, потом оказывает-
ся – нет, просто так.

В таких кварталах, 
как Медина, картина 
примерно одинаковая. 
Человек либо слоняет-
ся туда-сюда, либо си-
дит на стульчике около 
дома с утра и до вечера. 
Может, выпьет настой-
ку из пыльцы плодов ба-
обаба. Могучее дерево, 
символ Сенегала, при-
меняется тут по любо-

му поводу. (В них даже хоронили грио-
тов – социальную касту певцов, бродя-
чих сказочников, тех, кто не работал на 
земле. Чтобы не осквернять почву, их 
трупы засовывали в дупло баобаба, ко-
торый внутри, кстати, пещеристый). Ну 
а в народных кварталах на стенах, забо-
рах, да и где угодно, будет либо портрет, 
либо фраза во славу местного марабу.

Это никакое не средневековье. Ма-
рабу до сих пор играют огромную 
роль в жизни сенегальцев. Это управ-
ляющий социумом, он же советчик, 
решальщик и он же мировой судья, и 
иногда он даже поважнее официаль-
ной власти будет. В музеях есть со-
суд, при помощи которого марабу ре-
шали споры. Это большая фляга из 
высушенного растения, украшенная 
косточками, черепками, ракушками 
каури и другими полезными атрибута-
ми. Марабу в присутствии народа на-
ливал из нее две плошки и удалялся. В 
одну из них он насыпал яд и предлагал 
спорящим выпить наугад. Кто умирал, 
тот, стало быть, и был неправ. Впро-
чем, в Европе во времена инквизиции 
ведьм тоже примерно так и выявляли.

Кроме «сосуда правды» марабу рас-
полагал, к примеру, буркой, сотканной 
из волос всех жителей деревни. Таким 
образом он сообщал им, что носит на 
себе частицу их всех, по-нашему ДНК, 
и все, что будет направлено против 
него, мгновенно вернется обратно.

Вообще с волосами тут не шутят. 
Экскурсовод в Музее черных цивили-
заций прямо сказала, «то, что вы ви-
дите на мне,– это парик, а под ним я 
лысая». Раз в неделю она ходит сбри-
вать волосы со своей салфеткой, в ко-
торую парикмахер заворачивает воло-
сы, а мама потом их сжигает и закапы-
вает. Волосы у них вообще плохо ра-
стут, сантиметра по четыре максимум. 
Если видите африканку с роскошной 
копной – это парик. А если ухажер по-
дарил парик своей девушке – это озна-
чает очень серьезные намерения. 

Если в Дакаре привыкаешь к пыли 
со строек, мелкому песку из Сахары и 
умеренному мусору на улицах, то в де-
ревнях это выглядит просто больно. 
Пластик – пакеты, бутылки, банки – 
везде, и впечатление такое, что скоро 
начнется второй слой. Ветер гоняет все 
это по саванне и не укрыться от него 
никуда. На каждом углу, и это не усто-
явшееся выражение, стопки использо-
ванных покрышек выше человеческого 
роста. Мусороперерабатывающей про-
мышленности не существует, а значит 
и нет смысла собирать это в какие-то 
кучи. Но вдруг – чистейший пляж или 
прекрасный вылизанный отель с бун-
гало, тот же сафари-парк. Кто же дер-
жит? Французы, бельгийцы.

Есть традиционный выход из все-
го этого состояния – пирога. Так тут 
коротко называют иммиграцию. Во-
прос про пирогу задавался практиче-
ски всем. Все 100 процентов ответили: 
«На пирогу – никогда». Староста ры-
бацкой деревни показал мне эту посу-
дину, болтающуюся метрах в ста от бе-
рега. Она раза в три больше обычной.

– Туда набивается около 150 чело-
век, – говорит он, – хотя на такое ко-
личество она не рассчитана. Берут в 
поход самую худую, если не дырявую, 
потому что обратно ее никто не пота-
щит, бросят там. С собой можно взять 
рюкзачок с печеньем и минимумом 
воды. Плывут как правило по ночам. 
А тонут девять из десяти. Так что я на 
пирогу – никогда.

...Только потом, уже на обратном 
пути из Сенегала, практически из дру-
гой цивилизации, вдруг понимаешь, 
что каждый день бросались в глаза, 
но не осознавались две элементар-
ные, обыденные вещи. Никто не ку-
рит. Просто не на что, поэтому и та-
бачных киосков нет. И еще – кругом 
одна молодежь, стариков практически 
нет. Куда они деваются – непонятно. 
Но, получается, со своими подъемны-
ми кранами они что-нибудь все же по-
строят. Они же молодые. И не курят.

Максим ЧИКИН

Впервые

Скан «Титаника»
Ученые создали первый полно-

размерный цифровой скан «Тита-
ника», останки которого лежат на 
дне Атлантического океана на глу-
бине 3800 метров, с помощью глу-
боководного картирования. Эта 
технология позволила получить 
уникальную трехмерную картину 
всего корабля, давая возможность 
увидеть его так, как будто он ле-
жит на суше.

Исследователи надеются, что 
это позволит установить новые 
подробности крушения лайне-
ра, затонувшего в 1912 году после 
столкновения с айсбергом. Жерт-
вами катастрофы стали более по-
лутора тысяч человек.

«У нас все еще остаются вопро-
сы, простые вопросы, на которые 
необходимо получить ответы», – 
сказал Паркс Стивенсон, специа-

лист по «Титанику». По его сло-
вам, модель – это «один из первых 
серьезных шагов на пути к тому, 
чтобы направить историю «Тита-
ника» к фактам, а не домыслам и 
спекуляциям».

Остов «Титаника» обнаружили в 
1985 году и с тех пор много раз ис-
следовали разными способами. Но 
корабль настолько огромен и лежит 
на такой глубине, что камеры могут 
показать только отдельные его ча-
сти. Целиком корпус затонувшего 
судна еще никто не видел.

Новый скан открывает полный 
вид «Титаника». При погружении 
корабль разломился надвое, носо-
вую и кормовую части разделяет 
около 800 метров. Судно окружа-
ет огромное поле обломков.

Операцию по сканированию 
«Титаника» провели компании 
Magellan Ltd, занимающаяся глу-
боководным картированием, и 
Atlantic Productions, которая сни-
мает документальный фильм об 
этом проекте.

Подводные аппараты, дистан-
ционно управляемые командой 
на борту специализированного 
судна, провели под водой более 
200 часов, исследуя и фотографи-
руя остатки затонувшего судна. 
Из получившихся 70 тысяч сним-
ков со всех сторон ученые созда-
ли точную трехмерную рекон-
струкцию.

Герхард Зайфферт из компании 
Magellan, руководивший плани-
рованием экспедиции, сказал, что 
это самый крупный проект под-

водного сканирова-
ния, в котором ему 
доводилось прини-
мать участие.

«Глубина почти 
4000 метров – это 
уже вызов, к тому 
же в этом месте 
есть течения, и нам 
не разрешалось ни-
чего трогать, что-
бы не повредить 
затонувшее судно, 
– объяснил он. – 
Другая сложность 
заключается в том, 
что нужно нанести 
на карту каждый 
квадратный санти-
метр – даже неинтересные части, 
например, на поле обломков пред-
стояло нанести грязь, но она нуж-
на, чтобы заполнить промежутки 
между всеми этими интересными 
объектами». На скане можно рас-
смотреть отдельные мельчайшие 
детали, например, серийный но-
мер на одном из гребных винтов. 
Носовая часть, покрытая сталак-
титами ржавчины, все еще легко 
узнаваема даже спустя 110 лет по-
сле гибели судна. Наверху находит-
ся шлюпочная палуба, где на месте 
бывшей когда-то парадной лестни-
цы зияет огромная дыра. Корма же 
представляет собой хаотичное ме-
сиво из металла. Эта часть корабля 
разрушилась при столкновении с 
океанским дном.

Вокруг остова «Титаника» раз-
бросаны многочисленные предме-

ты, в том числе богато украшен-
ные металлические изделия с ко-
рабля, статуи и даже неоткрытые 
бутылки шампанского. Есть и лич-
ные вещи, в том числе десятки ту-
фель.

Паркс Стивенсон, который мно-
го лет изучает «Титаник», сказал, 
что был «потрясен», когда впер-
вые увидел сканы. «Это позволяет 
увидеть затонувший корабль так, 
как его никогда не увидишь с под-
водного аппарата, его можно уви-
деть целиком, в контексте и пер-
спективе. Скан показывает истин-
ное состояние затонувшего суд-
на», – сказал он.

По словам Стивенсона, изуче-
ние сканов может дать новое по-
нимание того, что произошло с 
«Титаником» в роковую ночь 1912 
года.

«Мы точно не понимаем харак-
тер столкновения с айсбергом. 
Мы даже не знаем, ударился ли 
«Титаник» об него правым бор-
том, как это показывают во всех 
фильмах, – он мог сесть на айсберг 
носом», – пояснил он. Изучение 
кормы может раскрыть механику 
удара корабля о морское дно, счи-
тает Стивенсон.

Море постепенно разрушает за-
тонувшее судно, микробы разъе-
дают его остов, корабль постепен-
но разваливается на части. Исто-
рики прекрасно понимают, что 
времени для полного понимания 
морской катастрофы остается все 
меньше. Новый скан дает пре-
красную возможность «заморо-
зить» могилу «Титаника» во вре-
мени, позволяя ученым изучать 
мельчайшие де тали.

Андрей Левченко – скоро 
свобода (13.05.2023)

Мне интересно в этой истории 
только одно: а почему никого не 
посадили из соседних регионов, 
где лифты закупались еще доро-
же, чем у Левченко? А потому эта 
история говорит только о предна-
меренной провокации власти по 
отношению к Левченко и ее нечи-
стоплотности по отношению к оп-
понентам. 

Victorovich

Такой метод часто  
порочен (13.05.2023)

Страсть управлять присуща 
людям разных способностей, от 
никаких до достаточно высоких, 
создавать – людям незаурядно-
го таланта. Можно понять жела-
ние управлять все большими кол-
лективами, созданных другими, 
можно вообще понять многое, не 
все можно одобрить. Закипаю-
щие очередные страсти-морда-
сти вокруг лакомых научных сред 
не просто говорят, они кричат о 
том, что она, эта среда, броше-
на на откуп. Впрочем, как и все 
остальное, что составляло стано-
вой хребет страны. Что можно до-
бавить. Похоже, научные, инду-
стриальные и другие технопарки 
будут скорее ландшафтами, чем 
наукоемкими и производственны-
ми. Увы. 

indago2020

Мы не выживем на такую 
пенсию (16.05.2023)

Пенсионеры этой власти не 
нужны. Украинские террористы 
штучно уничтожают Прилепиных 
и им подобных, а наша власть 
уничтожает миллионное населе-
ние, превращая его в нищих, и 
принуждает к медленному и му-
чительному вымиранию. Спаси-
бо партии «Единая Россия» от 
США за помощь в победе над Рос-
сией! 

Atmaisi

«Углубление» реформы 
до самого дна (16.05.2023)
Для начала разберитесь, о ка-

кой стабильности идет речь! Ста-
бильность дает регулярные со-
циальные выплаты и пособия, за-
щиту интересов потребителей, 
помощь предпринимателям, ра-
ботающие школы, больницы, по-
лицию, общественные парки и му-
зеи, и многое-многое другое. То, 
что поддерживается социальной 
политикой нашего государства. 
Вам не нужна такая стабильность, 
что ли? 

Василий Ширяев (ВК)

Горны зовут 
на праздничную линейку 

(18.05.2023)
Всех единомышленников-фо-

румчан от всей души поздравляю с 
советским праздником – Днем пио-
нерии!!! Пушкинец

И песня в подарок…

Музыка Александра Долуханяна, 
стихи Сакко Рунге

Я теперь вспоминаю, как песню,
Пионерии первый отряд.
Вижу снова рабочую Пресню
И знакомые лица ребят.
Красный галстук из скромного ситца,
Первый сбор, первый клич «Будь готов!».
В синем небе я вижу зарницы
Золотых пионерских костров.

Спой песню, как бывало,
Отрядный запевала,
А я ее тихонько подхвачу.
И молоды мы снова,
И к подвигу готовы,
И нам любое дело по плечу!

Под военного грома раскаты 
Поднимались на праведный бой
Пионеры, теперь уж солдаты, –
Знаменосец, горнист, звеньевой.
Наш веселый умолк барабанщик –
Не нарушит привычную тишь.
Только ты, запевала, как раньше,
В поредевшей колонне стоишь.

Чиновников предложили 
наказывать за отписки 
по вопросам граждан  

(сайт)
Какие там суды. Как нарушать 

права и свободы граждан, так они 
мастера, а как восстанавливать, 
то идите в суд. Чиновники наг-
ло прячутся за двуличный закон, 
согласно которому они не обяза-
ны решать законные требования 
граждан по существу, а только 
рассматривать их и давать отпи-
ски с рекомендациями, как пра-
вило, обращения в суд. Особенно 
издевательски над гражданами 
выглядят отписки вышестоящих 
органов по вертикали, которые 
обязаны контролировать и отве-
чать за исполнение законных тре-
бований граждан нижестоящими 
органами, в действиях которых 
они никогда не усматривают и не 
видят нарушений прав и свобод 
граждан и, самое главное, не при-
влекают своих подчиненных к от-
ветственности, прячась только за 
увольнение без восстановления 
нарушенных прав и свобод граж-
дан. 

Уна

В Рязани закрывают 
предприятие, 

где работают и живут 
глухие люди (сайт)

В Советском Союзе думали о 
человеке, о духовно-нравственной 
стороне его жизни. Пусть такие 
люди с ограниченными возможно-
стями не много получали за свою 
работу, но они были нужны обще-
ству и чувствовали свою нужность. 
А теперь и денежку не заработают, 
и из общества выброшены. Куда 
наше общество катится? Куда нас 
ведут? 

Светлана Морозова (ВК)

Нечаянная встреча с Сенегалом

ПОД СЕНЬЮ БАОБАБА

Прочитал в СР


